
DEPARTAMENTO DE ANTIOQUIA 
MUNICIPIO DE MEDELLÍN 

ACTA 002 
 

FECHA:   26 de junio de 2009 
LUGAR:  Medellín, Antioquia 
ASUNTO:  CONSULTIVA DEPARTAMENTAL  ESPACIO MIXTO 
 
 

ORDEN DEL DÍA 
 

1. Oración (reflexión) 
2. Llamado a lista y verificación del quórum  
3. Lectura acta anterior espacio autónomo 
4. Revisión y Socialización del reglamento interno del espacio autónomo e institucional 
5. Reunión de sub-comisiones para nombrar los coordinadores de cada una 
6. Proposiciones y varios en el espacio autónomo  
7. Intervención de la funcionaria del Ministerio del Interior  
8. Socialización de la política pública de población afro del departamento de Antioquia 
9. Intervención de la Funcionaria de Corantioquia 
10. Intervención del funcionario de acción social 
11. Intervención del funcionario de la secretaria de infraestructura 
12. Intervención del funcionario de INCODER 
13. Intervención de la funcionaria de la secretaria de Agricultura (delegada) 
14. Intervención del funcionario de la universidad de Antioquia 
15. Intervención del funcionario (delegado) de la secretaria de Educación Departamental 
16. Preguntas y respuestas 
17. Proposiciones y varios  en el espacio mixto 

 
DESARROLLO DEL ORDEN DEL DIA 

1. Oración (reflexión): El señor César Gustavo Rodríguez, socializó una reflexión de la Torre 
de Babel (en la cual se hace una invitación a que trabajemos juntos y hablemos un mismo 
lenguaje para que los procesos salgan del atraso en que han vivido. 
 

2. Llamado a lista y verificación del quórum: El llamado a lista se confronto con el lista de 
asistencia de los consultivos y consultivas, verificando el quórum   
 

3. Lectura del acta anterior espacio autónomo: Se dio lectura al acta anterior del espacio 
autónomo para revisar  los compromisos adquiridos y como quedaron elegidas las sub-
comisiones y delegados a los diferentes espacios de alto nivel 
 

4. Revisión y socialización del reglamento interno (borrador del gobernador) 
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Ante las diferentes dificultades frente a la revisión del reglamento interno por la limitación 
del tiempo, la asamblea de consultivos y consultivas sugirió que se tirara a votación las 
siguientes propuestas: 
 

A. Resolver el tema el mismo día  de hoy, cero votos 
B. La consultiva aprueba por unanimidad que la comisión jurídica se encargue de 

hacer el estudio y análisis del reglamento interno  y que además de la comisión 
jurídica también la integren el doctor HARAH OLOF Y LELE, se propone que la 
comisión jurídica se reúna internamente y para el día  30 y 31 de julio se cite por 
parte de la gerencia de comunidades negras del departamento la consultiva 
departamental para socializar y aprobar el reglamento interno en presencia del 
señor gobernador del departamento de Antioquia; además de revisar otros temas 
de interés de nuestras comunidades.  
 
 
 

SUGERENCIAS QUE SE HICIERON FRENTE A LOS ARTÍCULOS DEL BORRADOR 
REGLAMENTO INTERNO  DE CONSULTIVAS  
 

• ARTÍCULO PRIMERO: Debe iniciar con el objeto  y fin  del reglamento interno  de la 
consultiva departamento 

• ARTÍCULO CUARTO:  No utilizar el término afrodescendiente si no afrocolombiano 
y donde dice la tercera de los miembros de la CONSULTIVA, no de la comisión 

• ARTÍCULO QUINTO: Se sugiere que la duración de la consultiva tenga una duración 
de 3 días 

• ARTÍCULO SEPTIMO: Se sugiere que la persona que delegue el señor gobernador 
tenga poder de decisión y negociación 

• Se sugirió que en el reglamento interno quede incluida la siguiente solicitud:  
Que se le asigne como  compensación a las sesiones  de los consultivos (as) el 
valor equivalente a un día de salario del gerente de comunidades negras del 
departamento de Antioquia 
 

5. Reunión de sub-comisiones para nombrar los coordinadores de cada sub-comisión:  Los 
miembros  de la consultiva departamental  no entregaron los nombres de los compañeros 
(as) que van a coordinar cada una de las sub-comisiones 
 

6. Proposiciones y varios: En este punto no se hicieron apreciaciones y se dio paso inmediato 
al espacio mixto 
 

La sesión  del espacio autónomo  se dio por terminada a las 2:45pm y posteriormente se dio inicio 
al espacio mixto. 
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7. Intervención de la doctora Rosa Carlina García Anaya,  coordinadora de asuntos étnicos del 
ministerio del interior 
 
Dice: Se ha venido evaluando los objetivos y finalidad la definición de la política publica de 
comunidades negras, se va a retomar la posición de la  misión de la dirección en el marco 
de las leyes, vamos avanzar en la investigación,  producción de documentos que hablen 
del tema afro y creemos que es importante que las secretarias locales se apropien del 
tema afro y para eso se van a programar unas  capacitaciones para todos los funcionarios. 
Muchos estos temas están llegando a los juzgados pero como no se conoce del tema los 
casos quedan archivados. Un elemento importante de que hemos evaluado es que 
muchos de nuestros funcionarios son nuevos y esto hace que haya un nivel muy  bajo de 
atención diferencial frente al tema y la idea es que cualquier funcionario este en 
capacidad de responder cualquier inquietud, es decir que hablemos el mismo idioma, la 
misma lengua y así poder prestar un mejor servicio en la atención a nuestra comunidad. 
 
Muchos de los problemas que se presentaron ayer en la consultiva es por que todos los 
funcionarios no cuentan con la capacidad de información frente algunas inquietudes. 
  
ü Una de las acciones a emprender es que haremos  trabajo de  Fortalecimiento, es 

decir vamos hacer un barrido a nivel nacional para recoger la base de datos que de 
cuenta de todos los representantes afros de cada uno de los espacios de interés 
nacional, mirando que muchos de estos están ocupando estos espacios pero no 
hay reciprocidad hacia  a las comunidades que ellos representan. 
 

ü Construcción ideológica del proceso, vemos con buenos ojos que ya se este 
avanzado en que ya pensamos de una manera colectiva y no personal, lo pude 
observar en la consultiva nacional pedagógica frente al tema de la inclusión de la 
etnoeducación. 

 
Termino entonces haciendo una invitación y es poder hacer un trabajo conjunto y 
organizado con cada uno (a) de ustedes en beneficio de nuestra población 
 

8. Socialización de la política pública de población afro del departamento de Antioquia 

El doctor Vicente Brayan inicia diciendo: En la administración del señor Alberto Barrios ex-gerente 
se logro dejar una política pública para 1.600 negros y negras del departamento de Antioquia. Esta 
política se hace efectiva  cuando los lideres, lideresas y consultivos se apropien de ella;  se logro 
que el consejo aprobara y avalara un contrato para hacer 15.000 cartillas un compendio de todas 
las políticas públicas para hacerle llegar a todos los consultivos, comisión de contratación de la 
gobernación, a los 29 secretarios de despachos, entes descentralizados; entre otros Para que  cada 
una de estas instituciones se documenten, se apropien y enteren de lo que es el tema afro a nivel 
nacional, departamental e internacional. Vemos un desconocimiento y esto conlleva a confundir 
trato diferencial con preferencia o como aparteid y lo que realmente pedimos es que como grupo 
étnico nos miren como seres humanos, nos valores y nos incluyan. Pero aun en nuestro país 
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encontramos algunos profesionales que excluyen y discriminan nuestra etnia. Por eso debemos 
exigir que las diferentes secretarias y direcciones administrativas nos respeten,  valoren e incluyan  

Cito algunos ejemplos: 

En la Ordenanza 10- 2007 tema de la salud: vemos como ocurre en Urabá, Nordeste, la Miel, 
Mande, Belmira y los del área metropolitana (San Andrés y Girardota, Medellín, Bello Itagüí) la 
inversión es poca o nula y se nos enferma un compañero de la región de Urabá, o bajo cauca zonas 
que son húmedas y le recetan lo mismo que le recetan a una persona que vive en la ciudad sin 
tener en cuenta que  estas zonas son propias de los zancudos  lo que produce el paludismo y no 
mandan el debido examen medico 

• Educación: debe haber un currículo general pero agregándole un currículo propio de la 
subregión, entonces las secretarias Departamentales, Nacional y local,  cometieron un 
error grandísimo al nombrar los etnoeducadores que no tienen ningún tipo de formación 
en etnoeducacion y aun no le han brindado ninguna capacitación en esta área y lo mas 
grave es que los enviaron a las zonas mas inhóspitas; argumentando que  como son 
negritos pueden aguantar cualquier mosquito, teniendo en cuenta que tenemos todo el 
derecho de estar en cualquier institución del país. ¿Cómo puede ser etnoeducador aquel 
que se burla del otro porque habla diferente, porque sus rasgos físicos son diferentes y 
muchos de nuestros lideres fueron compartidarios con todo esto aprobaron . Tenemos 
que demostrar a la Secretaria de Educación que tenemos que capacitar a los 
etnoeducadores  para que estos sean multiplicadores  de conceptos claves que permitan 
en el futuro una verdadera inclusión. 

• Hay que aplicar todos los convenios con equidad y justicia. Caso especifico  secretaria de 
vivienda (VIVA) que se pueda dar oportunidad de adquirir  viviendas específicamente para 
la población Afrocolombiana. 

• Fortalecer a las organizaciones de base: cuando uno va al comité departamental ellos allá 
dicen ¿por qué el gobierno tiene que darle plata a esos negros? y es allí cuando el gerente 
se lleva todos los maderazos diciendo que por culpa de el no se aprobaron los proyectos; 
un gerente no aprueba nada, solo lleva las propuestas para que en un comité apruebe. Un 
líder debe conocer cuales son los procesos para que se den las cosas, tenemos que saber 
reclamar porque creemos que es con la grosería  y con los malos tratos es que se 
resuelven las cosas queremos que a través del dialogo argumentado logremos las cosas e 
ir amarrando acuerdos que se lleguen hacer.  Por eso hoy tenemos que buscar la forma de 
avanzar y lograr una verdadera  inclusión. Lo que hay de presupuesto son 600.millones 
que no alcanza para nada  

• Pagina 137 a la 143 del Plan de Desarrollo Departamental encontramos los 13 programas 
para los grupos étnicos de Antioquia: se necesita entonces que los secretarios, gerentes y 
grupos descentralizados cumplamos, por ejemplo  protección de los territorios colectivos: 
en que vereda, municipio corregimiento se hace esto, tenemos que decir a corantioquia 
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que esto se haga realidad, cornare, corpuraba. Esto no lo hace solo un gerente, es aquí 
donde deben ir las acciones de tutela.  Ordenamiento territorial tenencia de la tierra: 
Aquí los compañeros de Yondo enviaron un proyecto que cuesta 38.000.000 para comprar 
unas tierras esto no depende de la gerencia, lo que hicimos como gerencia fue  enviar el 
proyecto con la carta y me la devuelven diciendo que esto no es de competencia de ellos 
si no mía y yo como gerente no tengo los recursos para hacer esto. Implementación y 
seguimmient0o a las políticas públicas: La consultiva en acompañamiento con el gerente 
de Negritudes del Departamento deben hacer seguimiento a cada una de las secretarias 
haber si están cumpliendo o no con la constitución y la ley para el beneficio de un 
colectivo, no para unos pocos.  ¿Donde están las carreteras? ya se aprobaron 5.600 
millones de pesos para los puntos críticos en materia de infraestructura de los 
afroantioqueños.  Programa 5 Divulgación, protección, valoración: A esas funcionarias 
que dijo “porque las negras no se pueden peinar igual que las blancas” en un proyecto 
para que un grupo de mujeres que solicitaron para hacer peinados, el cual no fue 
aprobado. proyectos que se presentan en materia de cultura “a esos negros les gusta 
mucho la fiesta” y simplemente los proyectos no se aprueban por falta de votos a favor y 
son 6  contra 1, se aplaza y finalmente dicen hable con el gobernador.  7 programa 
violencia intrafamiliar comunitaria: como según ellos culturalmente los negros somos 
pegones no sientan las mujeres que han sido violentadas y las orientan como lo hacen con 
otras etnias. En la gerencia tenemos una trabajadora social y sicóloga que atienden un 
grupo familiar hasta de 6 miembros y ahora nos exigen que ellas atiendan en 4 metros 
reducidos cosa que me parece grave porque estos casos se deben atender de manera 
intima, en este momento nos están prácticamente sacando del espacio físico  que hoy 
tenemos en la gobernación .  9 calidad ambiental y forestal: muchos alcaldes pretende 
cambiar el hábito  alimenticio a nuestra población y entonces llega MANA y al niño que 
esta acostumbrado a comer plátano y  le quieren dar todos los días arepa. (Linea #10).  
Miremos cuantas placas polideportivas hay, parques recreativos, que apoyo tenemos para 
que de generación en generación bailemos mapale, bambasu, hablando del duende, que 
nuestros hijos sepan que es un arroz tollado; entre otras. 12 educación con énfasis étnico 
para la sociedad antioqueña: En Itagüí hay mas de 60 gitanos  que sumados dan un 
numero de mas de 120. 13 fortalecimiento de la capacidad de gestión: nos podemos 
organizar pero para hacer cosas necesitamos presupuesto ya que sin presupuesto no se 
hace nada ya que  los recursos se deben distribuir bien. Yo admiro y felicito a los del 
oriente, tienen  7  diputados y 7 del sur oeste,   de 26 que hay ya  catorce votos están 
asegurados y al momento de votación tienen la mitad del presupuesto para sus regiones. 
Tenemos que tener apoyo político porque de lo contrario no hacemos nada porque esto 
no se logra solo, si no con la unidad y en este momento hablo de las realidades que yo vivo 
y por eso tengo que decir la verdad de lo que realmente esta sucediendo. De 350. Millones 
que quedan solo se podrán resolver  5 proyectos de máximo 50. Millones de pesos  
entonces dejo contento a esos 5  y quedo de enemigo con el resto de los habitantes. Ojala 
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saquemos una ordenanza en convenio con los diputados de Antioquia donde diga que los 
recursos se le entreguen a una federación que aglutine todas las organizaciones para 
volvernos fuertes porque hay 144 organizaciones y no nos digamos mentiras que hay 
organizaciones de papel, donde una sola persona es tesorera, presidente y todo lo demás 
como se le van a entregar los recursos para que después nos echen la fiscalía.  

• Referente a los recursos de cooperación internacional: quien pone los recursos pone las 
condiciones la USAID dijo vamos a invertir en la subregión de uraba y bajo cauca  5.00  
millones de dólares en (vivienda, salud y educación)  a partir del próximo miércoles va a 
salir un concurso de operadores para que administren estos recursos. La USAID dijo el 
operador va a coordinar con el gerente, los consultivos, alcaldes como se van a invertir los 
recursos y hacer la respectiva veeduría, el gobernador no puede modificar esto porque 
son acuerdos que ya existen con los que pusieron sus recursos. Esto se logro con 
reuniones con el señor óscar gamboa Zúñiga me llevaron en 3 oportunidades hablar con la 
doctora Susan en la embajada norteamericana y finalmente hoy se estan viendo los frutos. 
Esta administración espera conseguir para invertir 35. Mil millones de pesos en obras 
concretas que se puedan palpar y ver en beneficio de la población negra. Espero que como 
consultivos hayan construido unas buenas propuestas para la gobernación del 
departamento, decirles que gracias por escucharme. Desde la gerencia estaré atento para 
que juntos hagamos un trabajo solido. 
 

9. Intervención de la Funcionaria de Corantioquia:  

La doctora Eneida Elena Beyojin Díaz: Inicia diciendo que por primera vez se tiene consejera en 
representación de la población negra de Antioquia en el consejo directivo de corantioquia, 
Arnobia foronda Tobón, esperamos que se vean en la practica las acciones afirmativas para 
esa población. En el mes de julio vamos hacer   con los consejos comunitarios que tienen 
titulación de tierras los que no tienen. Se creo una sub dirección que esta encargada de las 
actividades de los afros e indígenas. Girardota: proyecto de identidad étnica y cultural con el 
SENA ,  proceso etnoeducativo mediante la formación de 25 lideres por valor de 24. Millones, 
Cultivo de vainilla  por valor de 107. Millones, en soopetran 503.517 millones de pesos. 
Proyecto con la  OIMT organización internacional de maderas tropicales  por valor de 
1.762.473 dólares  convenio con el Japón donde se verán beneficiados municipios como: 
Segovia, Nechi, Bagre y Zaragoza;  hay un comité consultivo que es Camilo Mena Serna y 
Floriberto Marmolejo, estamos iniciando con el proyecto y  va con mucha fuerza y mucho 
dinamismo. El DAS en su premio nacional de alta gerencia en la premiación se incluye por 
primera vez en las acciones afirmativas las experiencias con las comunidades palenqueras y 
raizales, le hago entrega al señor gerente de negritudes de la guía y referencia para que 
participemos teniendo en cuenta que es la primera gerencia a nivel  nacional que existe y por 
el trabajo que se ha venido realizando en el departamento de Antioquia 

10. Intervención del funcionario de acción social 
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El doctor Neir  Palacios Becerra inicia diciendo que acción social coordina todo lo que tiene que ver 
con la cooperación internacional y tenemos cuatro objetivos estratégicos. 

Venimos realizando un trabajo de socialización de las políticas públicas de población desplazada, 
tenemos la red junta para la reducción de la pobreza extrema incorporada en la región de Urabá 
en casi el 100% de los municipios 

Recursos de cooperación internacional:  Colombia es uno de los países que mas ha avanzado en 
los procesos de cooperación internacional, desde acción social hemos liderado el proceso y por 
eso creamos la mesa regional de cooperación internacional en el municipio de apartado, desde la 
cual podemos hacer una articulación de procesos que beneficien la población afro de la zona de 
Urabá. Esperamos hacer un trabajo mancomunado según el auto 004 que es de afro para 
población desplazada 

11.  Intervención del funcionario de la secretaria de infraestructura de Antioquia, doctor  
Carlos Zea asesor en nombre de la doctora María Cristina Mesa Zapata, hay unos recursos 
importantes donde ustedes mismos dirán donde se van a invertir. Desde los municipios 
ustedes pueden presentar proyectos en materia de puentes donde se vinculen con la 
mano de obra, materiales. Acabamos de realizar un convenio con todos los municipios 220 
millones de pesos para vías terciarias, el caso de Murindo es un caso particular y ya nos 
estamos vinculando a través del DAPARD para la construcción de unos senderos esto no es 
suficiente sino un principio para reducir la inequidad. Las puertas de la gobernación de 
Antioquia están abiertas para que accedan a ellas. 

(Programa Vías para la integración y la equidad) 

12.  Gerente de INCODER Gerardo Gil: tenemos oficinas en Uraba y Bajo Cauca: Apartado, 
Medellín. El INCODER orienta y desarrolla políticas en torno a la titulación de baldíos, 
hemos realizado convenios para dinamizar este proceso, venimos avanzando en 
convocatorias públicas, gestión de proyectos para que las comunidades participen. 
Proyectos que han salido elegidos en la primera etapa 15 proyectos en la zona de Urabá, 
Magdalena Medio, Bajo Cauca, hemos orientado para fortalecer estas iniciativas. 
Fortalecemos programas de crédito y asesorías; en Urabá se hizo la jornada para recibir 
solicitudes de comunidades que han sido desplazadas de sus territorios, antes de ayer 
titulamos 133 predios  

La ley 160 entra en vigencia la cual tiene que ver con la atención a la población negra del 
departamento en materia de la titulación de tierras, posteriormente convocaremos a los 
consultivos para enterarlos de las funciones que tendrá el INCODER frente a esta nueva norma. El 
INCODER es un vocero del ministerio de agricultura 

13.  Intervención de la funcionaria de la secretaria de Agricultura (delegada), doctora  Diana 
Patricia Taborda: vemos una dificultad y es que rara vez encontramos un proyecto presentado por 
la población negra, nosotros podemos gestionar los recursos, podemos asesorarlos en formulación 
de proyectos y nos preparamos en esta formulación para el 2010 nosotros queremos tener una 
relación mas directa con ustedes porque todos estos recursos se gestionan a través de 
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convocatorias y podamos hacer un acompañamiento para que ustedes puedan acceder mas fácil a 
esos recursos  

14. Intervención del funcionario de la universidad de Antioquia, doctor  Ramiro Delgado Salazar, 
antropólogo, representante del rector y actualmente vice decano de facultad de ciencias humanas 
de la Universidad de Antioquia: El fortalecimiento institucional, organizativo es necesario  porque 
esto ayudará a que hayan unos interlocutores en cada una de las institucionalidades. 

Menciona algunos eventos que ha venido desarrollando la Universidad de Antioquia: 

• Declaración de Cartagena: la UDEA firmo la declaración de Cartagena, se mencionan 
algunas de las frases del tema de lo afro para que la universidad apuntale y tengamos un 
espacio en las tareas y compromisos de la universidad en el tema afro. 

• Cupos especiales, admisiones y registros y mininterior: La interlocución ha sido difícil con 
los consejos comunitarios y es fundamental poder consolidar un proyecto que respalde la 
cadena de admisiones y registros del mininterior. Hay corrupción frente al sueño de 
muchos afrocolombianos quieran ingresar a la universidad estatal cuando algunos lideres 
le cobran  unos dineros para poderles dar los avales.  

15. Intervención del doctor Heraclio Herrera, coordinador de asuntos afrocolombianos de la 
secretaria de educación departamental:  Se puso a disposición de toda la consultiva y 
especialmente a la comisión pedagógica Nacional y departamental, para que juntos hagamos un 
trabajo en equipo y eficiente que beneficie la población afro. 

16.  Preguntas y Respuestas 

PREGUNTAS  

• Raúl Salas para la doctora Beyojin: Para los paisas es muy difícil que se le titulen las 
tierras a la población negra, caso de Rompedero en Yondo se extinguió porque la 
presión y la fuerza los obligo a desplazarse. Caño bodegas en Yondo, se escribió y no 
paso nada una sugerencia es que para estas consultivas estemos acompañados del 
procurador delegado para asuntos étnicos  y la  defensoría de asuntos étnicos.  Para la 
secretaria de agricultura en Rio León: hizo un canal en beneficio de unos ganaderos y 
frustro la producción de plátano, nos ha caído los problemas con el INCODER, Puerto 
Girón hizo su solicitud en el 2001 y se demoraron 5 años en darle la primera 
resolución cuando crean la UNAD los paramilitares obligan la gente a salir del 
territorio y aconseja el INCODER que se pueden titular unas franjas y sabemos que 
cada vez que salen los títulos  privados a nivel personal para un campesino es un titulo 
que ya esta vendido a un  particular, necesitamos que el INCODER asuma este caso 
desde el día martes 30 de junio del presente año. Turbo tiene un proyecto de arroz. 
Infraestructura el rio león tiene problemas de sedimentación  necesitamos que nos 
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ayude con el canal de los Mangos en Turbo el consejo comunitario de los Manatíes lo 
han ido privatizando. Resta decir que se ve voluntad de parte de los funcionarios pero 
necesitamos que estas voluntades se materialicen. Solicito que la próxima consultiva 
se haga en dos días de espacio autónomo y un día de espacio mixto donde podamos 
hacer un buen debate. La consultiva departamental Públicamente denuncia estos 
hechos  y solicitamos  que el INCODER detenga la titulación privada hasta tanto no 
haya claridad en el asunto. 

• Camilo Mena: Revisando la inversión que plantea a gerencia en algunos municipios 
especialmente en Zaragoza y hemos revisado los informes del alcalde de este 
municipio y no vemos la inversión, se hicieron unas inversiones en capacitaciones y la 
comunidad no conoce de esto. Para  la doctora Beyojin: cuando se iba a presentar el 
proyecto nos invitaron a una reunión y no pasamos de allí y se propuso incluir 
población Afrocolombiana que cumplía el perfil y cuando llego el proyecto llegaron 
con los funcionarios y no se tuvo en cuenta la población afro, es decir solo nos cogen 
de comodín y listo. Infraestructura: a Brayan se le informo lo que significaba la 
construcción de la hidroeléctrica en Porce Cuatro y no fuimos escuchados, 
evidenciamos el posible desplazamiento que se va a presentar en esta zona y al 
construir la represa el transporte fluvial va a desaparecer o disminuir, solicitamos que 
se tenga en cuenta la construcción de Porce medio en portillo porque es una zona de 
carácter económica. INCODER: Los procesos del INCODER son muy lentos se solicito 
titulación del consejo comunitario del  salto y hay una empresa minera y obviamente 
hay intereses y hoy el líder de la vereda tuvo que desocupar la zona y esto  no se hizo 
cuando se tenía que hacer y es lo que ha generado toda esta problemática. 
Agricultura: nos asentamos en la rivera de los ríos donde nos asentamos no se da el 
caucho ni el cacao con nosotros hay que reorientar la producción. UDEA: Somos 
huérfanos de esta UDEA solicitamos que nos hicieran un acompañamiento en jurídica 
en el marco de la construcción de la casa de la justicia y no fuimos escuchados 

• Robinson: Infraestructura nos preocupa la sedimentación del rio Atrato  y nadie se ha 
preocupado con seriedad en este tema que de solución inmediata al problema. 
Brayan  los recursos de la USAID no contempla el tema de generación de ingresos, con 
que va a trabajar la gente. Agricultura.  No hay proyectos que  den cuenta de  los 
proyectos para las comunidades  afros, inclusive a nivel nacional.  

• Vidal. Brayan: chigorodo solicito un proyecto de piscicultura hace año y medio y no 
nos han dado respuestas, para la casa de los ancestros. 

• Humberto Córdoba: solicita al señor Brayan que solicite una oficina que permita que 
nuestros consultivos puedan coordinar actividades con la gerencia. Beyojin:  La 
consultiva se pone a su disposición para hacer trabajos conjuntos, cual es el periodo 
de la representante nuestra ante la corporación. INCODER:   ¿esta entidad tiene 
presupuesto que permita la compra de tierras? 
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• Oscar Renteria: Para que un grupo pueda funcionar tenemos que estar unidos. UDEA: 
El ministerio solo nos solicita el registro, no la personería jurídica, ya que el formulario 
de la UDEA solicita este dato y muchas organizaciones no lo tienen. Solicito que se 
amplíen los cupos por cada área. Brayan  en turbo tenemos el problema de la casa de 
los ancestros ya hemos hablado con el señor alcalde y no nos ha escuchado. 
Solicitamos que se nos devuelva porque se esta utilizando para beneficios 
unipersonales. Agricultura: El caucho no es un cultivo ideal para nuestras 
comunidades, son pobres viven de pan coger y no tienen extensiones de tierras.  Ya 
que hay productos como el arroz, yuca entre otros que garanticen como mínimo la 
alimentación de las familias. Uraba ha creado un banco de proyectos regional que nos 
permita apoyar nuestras comunidades y solicitamos que nos apoyen desde la 
formulación del proyecto hasta la gestión de los recursos. 

• Manuel palacios: solicitamos que para la próxima consultiva invite a todos los 
secretarios de despacho, porque necesitamos las personas que tienen poder de 
decisión y se puedan hacer realmente los acuerdos y cumplirlos.  INCODER: Habían 
unos recursos en el 2006  para la compra de tierras en Urabá y no sabemos donde 
quedaron los 400.millones de pesos y usted  como gerente me va acompañar a buscar 
esos recursos y hacerlos efectivos y que a partir de la fecha se inicie una estrategia de 
compra de tierras de comunidades negras, porque antes éramos propietarios y hoy 
somos trabajadores. Beyojin: solicitamos un informe del proceso del proyecto que se 
esta desarrollando en beneficio de las comunidades negras. Y como hizo corantioquia 
para escoger los beneficiarios .UDEA: Hemos visto voluntad del doctor Ramiro 
Delgado , pero tenemos celos frente a los proyectos que se presentan en beneficio de 
nosotros, se fortalece como universidad y nuestras comunidades quedan en las 
mismas.  pedimos entonces que este beneficio sea de parte y parte. Acción social:  
¿como va la formulación y aplicación de las políticas publicas de población desplazada 
en cada uno de los municipios de Urabá, como van los PIU.? 

• Franny: En Segovia no se ha beneficiado ningún afrocolombiano en proyectos de 
vivienda 

• Tobias: Para el señor Heraclio: estamos preocupados por los etnoeducadores 
nombrados sobre la evaluación y quedaron de darnos unos informes y hasta la fecha 
no hemos sabido que paso con esto. Solicito a la honorable consultiva que en el 
ICETEX haya un puesto para la comunidad afrodescendiente que defienda la 
comunidad. En el caso de la secretaria de educación sabemos que el doctor Heraclio 
tiene varias funciones y no le queda tiempo para atender lo nuestro, ahí también 
necesitamos un asiento. 

• Haminton: UDEA: solicitamos que las carreras que nos lleven estén a la vanguardia de 
la ciudad, que no nos lleven las carreras obsoletas. Accion social: que mecanismo hay 
para hacer estadísticas de población negra en el programa de familias en acción.  

http://www.pdfcomplete.com/cms/hppl/tabid/108/Default.aspx?r=q8b3uige22


DEPARTAMENTO DE ANTIOQUIA 
MUNICIPIO DE MEDELLÍN 

• Narciso Mena: INCODER: Llame a una funcionaria y me dijo que habían unos recursos 
para la medición delas tierras de  puerto girón, por ello solicito que no se dilate más 
este proceso. Consultiva: La ley dice que la consultiva mixta es un espacio de 
concertación y negociación y vemos con preocupación que los funcionarios que vienen 
llegan es a contarnos como esta funcionando su oficina, pero no vienen a negociar y 
dar cuenta de cómo es que se están llevando los procesos que tienen que ver con la 
población negra del departamento. Es por ello que solicito que para la próxima 
consultiva se inviten a todos los secretarios de despacho. 

• Elcy Marmolejo:   Propongo que se envié al consejo de gobierno, diputados, 
secretarios de despacho y gerentes de entidades descentralizadas la realización de un 
cabildo temático con los consultivos departamentales, a fin de trazar directrices que 
permitan loa aplicabilidad y desarrollo de la ordenanza 010 de 2007. Solicitar al 
secretario de educación departamental que desmienta el termino “que los docentes 
afrocolombianos y etnoeducadores, solo pueden trabajar en plazas de difícil acceso” a 
donde nadie más va. Solicitar el presupuesto  de la gerencia y la asignación del 10% 
para funcionamiento de la consultiva. Apoyo de la gerencia y respaldo de los 
comisionados para reclamar reconocimiento y trato digno por la autoridad 
competente. 

• Marleny Paz: INCODER:  problemática de terrenos dinamitados dados a la población 
afro en situación de desplazamiento  

• Floriberto Marmolejo: Los consejos comunitarios de  comunidades Afrocolombiana de  
Chaparrosa, Tarachica y Villa Grande del municipio de  El  Bagre no tienen docentes 
hace un año (mayo de 2007) además piden al INCODER continuar con el proceso de 
titulación colectiva para los consejos comunitarios de Nueva Esperanza, Villa Grande, 
Tarachica y Chaparrosa. 
 

RESPUESTAS: 

• Agricultura: El proyecto de bajo cauca no específicamente para población afro y 
nosotros no imponemos los cultivos siempre se hace en coordinación con la 
comunidad. Por eso propongo una reunión para que coordinemos las 
capacitaciones para cada municipio  

• Beyojin: Sabemos que el problema de la tierra para la población afro, ya se hizo un 
derecho de petición el 28 y 29 de julio tendremos una reunión con la embajada 
del Japón para hablar del tema de Camilo.  En relación con la consejera  

• Acción social: los PIU son los instrumentos que materializan el goce efectivo de los 
derechos. Existe un auto 008 donde le recuerda al estado que existe de un estado 
de cosas inconstitucionales, lo que implica que los planes que fueron formulados 
en el 2006 hoy se estén revisando a través del DAPARD, acción social y alianzas 
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territoriales hay 6 PIU formulados  en los municipios de (Turbo, Chigorodo, 
apartado.  

• Infraestructura: En cuanto a la sedimentación del rio Atrato, no tenemos 
maquinaria para trabajar y me comprometo que enviaremos una comunicación al 
ministerio de transporte para que se apersone de manera efectiva del tema 
porque afecta no solo Antioquia, si no al Chocó. Sobre la vía del saltillo: se esta 
mirando la posibilidad que se construya una vía que iría por la margen derecha del 
rio Nechi que incorporaría las tierras que se mencionaron anteriormente. 
Participación de las comunidades en las actividades que se están realizando.  

• INCODER: De acuerdo al tema de minas fue una sola persona no se quería ir para 
un predio que dijo por los medios que ese predio que se le estaba adjudicando 
tenia minas, pero esto es mentira es básicamente en la cristalina en Nariño y la 
próxima semana vamos con una comisión hacer seguimiento a los predios y 
estaremos articulados a todas las entidades del estado, ya que ellos cuando vamos 
nos piden vivienda y como INCODER no entregamos vivienda. En cuanto al 
problema de puerto Girón: Entramos hacer unas brigadas  de las cuales la mayoría 
avanzan en el proceso de titulación  y haremos la gestión de recursos  para hacer 
los respectivos planos. Referente a los recursos que tiene el INCODER: tenemos un 
mecanismo que vía convocatoria publica en este momento no hay una bolsa que 
determine unos recursos a una etnia en particular en este tema específico. 

• U.D.E.A:  No conozco el acuerdo y sugiero con todo respeto le solicito al señor 
gerente que el espacio mixto debe tener el tiempo necesario para responder las 
inquietudes que se presentan y que no se convierta esto en pregunta y respuesta  

Las carreras que se llevan a las sub-regiones son de acuerdo a las condiciones de la 
región donde indudablemente hay una proyección institucional y por eso reitero que 
debe haber un trabajo mancomunado. Lo de llevar carreras que le gusten a cada 
persona a las subregiones es un proyecto que debe abanderar la secretaria 
departamental de educación. 
 

• Secretaria de educación: 2 proyecto implementación de lineamientos de la cátedra de 
estudios Afrocolombiana. los docentes que se posesionaron y no les ha llegado el decreto 
en propiedad: Álvaro Uribe dice que finalizando el mes de junio llegan los decretos. 
Porque hay tanta demora? Y es que somos de segunda clase. La próxima semana 
estaremos llamando a todos los miembros de la comisión pedagógica para iniciar hacer los 
diferentes empalmes   

17. Proposiciones y varios 

v El doctor Tobías: con la secretaria se han hecho unos avances que no llegan a nada y lo 
que ha pasado en la secretaria es que el tema de etnoeducacion y los docentes no 
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significa nada para ellos empezando por el señor gobernador de Antioquia, hablando 
con la señora  Blanca Norela dijo que no le gusta el tema de etnoeducacion y por el 
trabajo le toca hacerlo. No vemos voluntad. Solicitamos al gobernador de que hubiera 
un funcionario de la etnia negra que abandere el proceso de negros y negras en la 
secretaria de educación. Desde el ministerio venimos haciendo un trabajo pero desde 
la administración del señor Barrios y ahora con el señor Brayan han truncado el 
proceso, pues este último lleva alrededor de 17 meses y solo ahora cita a una 
consultiva departamental. 184 maestros etnoeducadores vinculados al sistema con 
todas las dificultades y hoy tenemos un proyecto de ola política pública  etnoeducativa 
a nivel nacional se presentaron 17 mil y hay aproximadamente 4 mil están vinculados, 
no habido voluntad política porque no han querido firmar los decretos de 
nombramiento pues el señor Carlos dice que es lo mismo educación que 
etnoeducación y el señor Álvaro Uribe no ha querido dejar que este proceso avance. El 
señor Heraclio no tiene conocimiento amplio de lo afro y quiere manejar este proceso 
como si fuéramos indígenas, por eso solicitamos que el se habrá el debate  
En el mes de septiembre ya esta aprobada la convocatoria para los créditos 
condonables, trabajo que se hizo desde la comisión pedagógica nacional que estamos 
luchando para que los recursos se den. Hay un  rubro 690 millones de pesos  para este 
sistema, los invito a que inviten la gente para que se inscriba. El día 15 del mes de julio 
hay una comisión nacional del servicio civil nombrada que permita viabilizar el 
problema de los etnoeducadores que tienen que morir en los lugares donde fueron 
nombrados. Se abre una nueva convocatoria para nombrar nuevos etnoeducadores 

v Brayan: No sabemos que esta pasando con algunos alcaldes  en el tema que la 
gerencia de negritudes no apoya los procesos, sabiendo que si los apoyo en algunas 
actividades. Casa de ancestros de turbo: se ha solicitado una reunión con el señor que 
ocupa la casa como si fuera de su propiedad y aun no se ha podido concretar esto. 
Con relación a lo de chigorodó, se están haciendo las gestiones para ver como se 
entrega en comodato y el proyecto de piscicultura esta presentado pero no habido 
recursos. Solicitemos que se realice un cabildo temático sobre las políticas publicas 
para afros con el gobernador y todos sus secretarios de despacho, es difícil lograr esto 
por eso sugiero que se haga un derecho de petición y se envíe haber si logramos esto. 
En cuanto a los compañeros de Segovia que favor envíen la propuesta de que tipo de 
capacitación necesitan para enviarles el funcionario o para contratarlo. Con relación a 
los proyectos de apartado, ya se envió el proyecto a la secretaria de agricultura y nos 
dijeron que no habían recursos y también se enviaron a la USAID y ya tenemos una 
carta que se la puedo entregar el día martes en la oficina para que usted la conozca  

v Manuel Palacios: La asamblea consultiva solicita que los alcaldes reconozcan este 
espacio porque para recibir los recursos si están muy bien pero para apoyarse en 
nosotros e invertir bien los recursos nos desconocen  y este es el momento para 
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solicitar una reunión con todos los alcaldes de los municipios que tienen población 
afro y concertemos como se va a coordinar la inversión de estos recursos 

v Brayan: Frente a los maltratos que se aducen hay por parte de algunos funcionarios de 
la gerencia de negritudes departamental, yo les solicito que me las envíen por escrito 
para poder hacer los respectivos ajustes. 

v Raúl salas: la FUPAD y el ministerio de comercio tienen unos recursos para 
emprendimiento desarrollo productivo y empresarial 

v Brayan: En un mes llegara a la gerencia una funcionaria que tiene una especialización 
en elaboración de proyectos y estamos gestionando un convenio interadministrativo 
para capacitar y actualizar los consultivos y sus comunidades en elaboración de 
proyectos y la idea es que esta funcionaria se encargue de elaborar los proyectos que 
lleguen a la gerencia de negritudes  

v Brayan: El funcionario Juan Carlos dijo que ¿por que el estado tiene que darle plata a 
los afrodescendientes? Y me devolvieron la convocatoria porque no iba con el chulo 
del asesor jurídico.  Y fue por este motivo que no se pudo hacer la consultiva en 
noviembre del año 2008  

v Camilo solicita que la gerencia intervenga en la situación de la casa de los ancestros de 
El Bagre ya que el presidente Javier Moreno  la tiene cerrada y no permite que se 
utilicen estos implementos  

La sesión se dio por terminada a las 9:15pm 

 

 

 

_____________________________ 
VICENTE BRAYAN RIVAS 
Gerente Departamental de Negritudes 
 

 

 

__________________________   ____________________________  
FLORIBERTO MARMOLEJO    CECILIA PALOMEQUE 
Presidente de la asamblea    Secretaria de la asamblea 
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